

<https://doi.org/10.24201/aap.2024.385>

INFORME

**Filipinas en 2023: el primer año de la administración  
Marcos-Duterte**

**The Philippines in 2023: The First Year of the  
Marcos-Duterte Administration**

JORGE BAYONA

<https://orcid.org/0000-0001-8921-3608>

El Colegio de México, México

KELLY VAN ACKER

<https://orcid.org/0009-0008-8498-8760>

University of Washington, Seattle, Estados Unidos

Recepción: 1 de octubre de 2023

Aceptación: 27 de febrero de 2024

**Resumen:** Para quienes observan a Filipinas, la principal preocupación del periodo 2022-2023 ha sido el rumbo del nuevo gobierno de Ferdinand Marcos Jr. con Sara Duterte (la hija de Rodrigo Duterte) como su vicepresidenta. Con la sombra del autoritarismo de su propio padre parecía verosímil que las políticas internas y externas de su predecesor podrían continuar. Si bien el gobierno de Marcos no ha constituido un cambio radical, tampoco ha seguido sus pasos en todos los puntos. En política exterior, Filipinas ha virado hacia un realineamiento con Estados Unidos; en temas internos ha habido algunas mejoras marginales. Es todavía el primer año de gobierno, así que es difícil predecir lo que ocurrirá después.

**Palabras clave:** Filipinas; Ferdinand Marcos Jr.; Sara Duterte; Mar de China Meridional; Banco de Arena Ayungin.

**Abstract:** For observers of the Philippines, the main concern during the 2022–2023 period was the course that Ferdinand Marcos Jr.’s new administration would take. With Sara Duterte (daughter of Rodrigo Duterte) as his vice president and the looming shadow of his own father’s authoritarianism, it seemed plausible that his predecessor’s domestic and foreign policies would continue. While the Marcos administration has not proven a radical shift, neither has it followed the previous administration’s path on all fronts. In foreign policy, the Philippines has realigned itself with the United States; in domestic affairs, there have been some marginal improvements. With the administration being only one year old, it is difficult to predict what the future holds.

**Keywords:** Philippines; Ferdinand Marcos Jr.; Sara Duterte; South China Sea; Ayungin shoal.

El periodo de octubre de 2022 a septiembre de 2023 en Filipinas coincidió en buena medida con el primer año de Ferdinand “Bongbong” Marcos Jr. como presidente y Sara Duterte como vicepresidenta. Ambos son hijos de ex presidentes, lo cual en sí no es particularmente llamativo en un país con una fuerte tradición de dinastías políticas (Purdey, Tadem y Tadem 2016). Pero siendo hijos de Ferdinand Marcos y de Rodrigo Duterte —el primero un dictador bajo cuyo gobierno se realizaron abundantes abusos de derechos humanos, y el segundo un presidente autoritario y procaz que dio luz verde a una “guerra contra las drogas” que devino en numerosas ejecuciones extrajudiciales— la gran interrogante entre quienes estudian Filipinas era si esta dupla presidencial reproduciría las prácticas autoritarias de sus padres. El saldo que deja este primer año es el de un gobierno un tanto anodino, con algunas muy leves mejoras frente a su antecesor, pero que aún resulta preocupante en cuanto a su futuro. Sin embargo, teniendo en cuenta que el retorno de la familia Marcos al poder —y la continuidad de la familia Duterte en él— significaba la amenaza de la reinstauración del autoritarismo de Marcos padre o la continuación de las políticas de ejecuciones

extrajudiciales e intimidación a la prensa de Duterte padre, este primer año ha sido menos nocivo de lo que se podría haber pensado al respecto.

Ciertamente, para Bongbong Marcos la herencia de su padre es un tema inescapable. Con un carisma limitado, dudosas cualificaciones académicas y una deslucida carrera política como legislador y gobernador de Ilocos Norte (Buan 2021, 2022; Bueza 2015), queda claro que de no ser por el apellido que porta, no habría tenido mayores posibilidades de alcanzar la presidencia. Su campaña electoral se alimentó de la circulación en redes sociales del mito de la “Era Dorada” de su padre y la idea de que él continuaría las políticas de “mano dura” de su predecesor, Rodrigo Duterte (Ruud y Endresen 2022). El propio Bongbong Marcos más bien evitó las controversias, a tal punto que se abstuvo de participar en los debates presidenciales organizados por la Commission on Elections. Sin embargo, ya se pueden ver los intentos por convertir el mito de la “Era Dorada” de su padre en discurso oficial. El Departamento de Educación (bajo el liderazgo de Sara Duterte) emitió un memorándum para cambiar la currícula escolar de manera que se reemplazara el término *diktadurang Marcos* (dictadura de Marcos) por simplemente *diktadura*. Esto, por supuesto, ha provocado condenas por parte de organizaciones como el Congress of Teachers/Educators for Nationalism and Democracy (Bolledo 2023a). El Departamento de Historia de la University of the Philippines-Diliman también condenó fuertemente esta iniciativa, calificándola como “un pisoteo a la memoria de las víctimas de las numerosas violaciones a los derechos humanos, del saqueo de las arcas del país y del uso de los tentáculos del Estado para atropellar nuestros derechos humanos e instituciones democráticas. [...] La eliminación del nombre ‘Marcos’ en relación a la dictadura también se puede volver el punto de partida para realizar más ‘limpiezas’ de la historia” (UP Departamento ng Kasaysayan 2023). En el frente de la historia y la memoria también resulta preocupante que el Ejecutivo haya pedido un recorte de 25% del presupuesto de la National Historical Commission of the Philippines, algo que los políticos de oposición han rechazado bajo el argumento de que es precisamente ahora, cuando están emergiendo más distorsiones históricas sobre el periodo de la dictadura de Ferdinand Marcos, cuando la Comisión necesita más recursos (De Leon 2023). Por lo pronto, ciertos sectores de la sociedad filipina están ofreciendo una resistencia tenaz contra este revisionismo histórico. Esto se puede constatar con la publicación de libros académicos y sitios web que buscan contrarrestar las distorsiones de la historia reciente de Filipinas, como

los de Joseph Scalice (2023) y J. C. Punongbayan (2023), así como el editado por Ariate, Reyes y Del Mundo (2022).<sup>1</sup> Asimismo, en el quincuagésimo primer aniversario de la declaratoria de Ley Marcial bajo Marcos, numerosas organizaciones políticas y estudiantiles filipinas realizaron protestas y actividades (Lao 2023).

Por su parte, Sara Duterte también ha sido foco de controversias por haber pedido (y recibido) sumas muy grandes de fondos confidenciales para su labor como vicepresidenta. Políticos de la oposición cuestionan no sólo las enormes sumas y el uso que se les podría haber dado, sino también la legalidad de la transferencia en su primer año de gobierno, al no existir esa línea en el presupuesto de la república. Duterte ha defendido enérgicamente estos fondos y denostado a sus críticos (Reyes, Subingsubing y Ramos 2023). Asimismo, en su cargo como secretaria de Educación, Sara Duterte ha sido criticada por practicar el *red-tagging* (el acto de acusar a alguien o a una organización de simpatías comunistas) (Magsambol 2023). Ésta es una práctica controversial en Filipinas puesto que aquellas personas u organizaciones señaladas como simpatizantes comunistas quedan expuestas a amenazas de muerte. Sus reformas curriculares, que consolidan cursos y buscan producir egresados aptos para el mercado laboral, también han sido blanco de críticas. Para el *Pinoy Weekly* (2023a), un semanario de tendencia de izquierda, la currícula tiene dos objetivos: “Primero, el aumento del número de filipinos orientados al mercado de mano de obra de exportación para que envíen remesas. Y segundo, matar cualquier forma de pensamiento libre por parte de los estudiantes”, y concluye que “lo que [Duterte] desea es hacer del Departamento de Educación un medio para las ambiciones políticas y fascistas del régimen. Para Duterte, ¡mientras menos aprendan los niños, mejor!”. Aunque quizá el *Pinoy Weekly* caiga en la hipérbole, el impulso de parte de la dupla Marcos-Duterte por utilizar el sistema educativo para reescribir la historia del país es notorio.

---

<sup>1</sup> Además, el Third World Studies Center de la University of the Philippines-Diliman ha lanzado la página web Marcos Regime Research (<https://diktadura.upd.edu.ph/>) con el objetivo de difundir investigaciones sobre la dictadura y combatir las falsedades de sus seguidores.

## POLÍTICA EXTERNA: EL GIRO DE CHINA A ESTADOS UNIDOS Y CHOQUES EN EL MAR OCCIDENTAL DE FILIPINAS

En el frente internacional, Filipinas se encuentra en la poco envidiable situación de estar ubicada en una posición geográfica clave en la que chocan los deseos de la República Popular China de actuar de manera más enérgica contra Taiwán y de asegurarse un perímetro defensivo en el Mar Meridional de China (o Mar Occidental de Filipinas) con las intenciones estadounidenses de contener a una China cada vez más resuelta. La política exterior de Bongbong Marcos ha dado algunos giros —aunque menos estrambóticos que los de su predecesor. Al inicio de su gobierno había dado señales de tener la intención de mejorar las relaciones sino-filipinas, a tal punto que su primera visita oficial de gran envergadura fue a Beijing, a inicios de año (Presidential Communications Office 2022). Sin embargo, en los primeros meses del gobierno de Marcos hubo un giro hacia Estados Unidos, que se hizo evidente de manera espectacular en febrero de 2023 con el anuncio de la expansión del número de bases en Filipinas a las que tendrían acceso las fuerzas militares de Estados Unidos, dentro del marco del Enhanced Defense Cooperation Agreement (EDCA) entre Filipinas y Estados Unidos (Mendoza 2023). Manuel Mamba, el gobernador de Cagayan (donde se encontrarían dos de estas bases) criticó la decisión, pues argumentó que las tensiones con China han sido “exageradas” con el fin de colocar más tropas estadounidenses en el país (TeleRadyo 2023). Al respecto, como señala el politólogo Aries Arugay (2023), la rivalidad sino-estadounidense está llegando incluso al nivel subnacional, de manera que la reacción de Mamba probablemente sea el resultado de las presiones que sobre él pueden ejercer Beijing o Manila.

La expansión del EDCA está íntimamente imbricada con las tensiones en torno al estrecho de Taiwán. Como muestra el investigador Fabricio Fonseca (2023), la situación triangular entre China, Estados Unidos y Taiwán gradualmente se complica, con una República Popular China que se muestra cada vez más resuelta en sus reclamos sobre Taiwán, mientras que Estados Unidos busca la manera de apuntalar a la isla. El aumento de bases en Filipinas a las cuales las fuerzas militares estadounidenses tendrían acceso buscaría mejorar las condiciones para apoyar a Taiwán en caso de que se viera invadido por la República Popular China. En abril se reveló la ubicación de las nuevas bases designadas, tres de las

cuatro están precisamente en el norte de Luzón, en la zona más próxima a Taiwán (Galvez 2023). Si bien el presidente Marcos ha declarado que estas bases no se usarán para acciones ofensivas, sino para defender la costa oriental del país y mejorar las capacidades de manejo de desastres (Presidential Communications Office 2023), éstas están ubicadas exactamente donde se les necesitaría para facilitar el apoyo estadounidense a la “defensa puercoespín” de Taiwán.<sup>2</sup>

Sobre esta complicada situación, el columnista Joel Ruiz Butuyan (2023) comentó que en la delicada situación en la que se encuentra Filipinas, encerrada entre dos superpotencias, los nulos resultados obtenidos durante el periodo pro-China del presidente Duterte muestran que China no es una buena opción. Por su parte, el analista Dindo Manhit (2023) ha celebrado la expansión del EDCA como una vía para sostener el interés nacional del país en el Mar Occidental de Filipinas. El *Pinoy Weekly* (2023b), en cambio, deploró la expansión del EDCA, pues sostuvo que a lo largo de los más de cien años de relación colonial y neocolonial entre Filipinas y Estados Unidos, ésta se ha caracterizado por la desigualdad y los atropellos a los derechos filipinos por parte de Estados Unidos. Asimismo, el intelectual, político y activista de los derechos humanos Walden Bello (2023) ha calificado este acuerdo como una suerte de reconquista colonial de Filipinas por parte de Estados Unidos que le permitirá nuevamente proyectar su poder sobre el continente asiático, como soñaron cuando conquistaron Filipinas en 1899. Además señala que Ferdinand Marcos Jr. no es la persona apropiada para manejar el delicado balance entre China y Estados Unidos, debido a la latente amenaza de la confiscación de sus propiedades como resultado de fallos judiciales en cortes estadounidenses en favor de las víctimas de la dictadura de su padre.

Coincidentemente, tras el anuncio de la expansión del EDCA, el conflicto en torno al Mar Occidental de Filipinas se agudizó. Como es conocido, ha habido un largo enfrentamiento entre la República Popular China y varios países del Sureste de Asia en torno a la delimitación territorial en este mar (Storey y Lin 2016). Pese a que en 2016 la Corte Permanente de Arbitraje falló a favor de Filipinas, esta decisión no fue reconocida por China, de manera que los enfrentamientos continuaron (Esmaque II 2016). Un caso sonado ocurrió

---

<sup>2</sup> Esta “defensa puercoespín” enfatiza la necesidad de que Taiwán se defienda de una invasión de la República Popular China haciendo uso de armamento y tácticas asimétricos, para dilatar el ataque y hacer costosa la ocupación a tal punto de que resulte un disuasor efectivo (Lee 2021).

en 2019, cerca de Recto Bank (dentro de la zona económica exclusiva reconocida a Filipinas), donde un grupo de pescadores filipinos fue rescatado por pescadores vietnamitas después de que un buque pesquero chino colisionara con aquéllos y hundiera su embarcación (Canoy y Zambrano 2019; Mậu Trường 2019). En 2023 estos encuentros marítimos han tenido como protagonistas buques de guerra y el uso de armamento “no letal” por parte de los chinos contra sus contrapartes filipinas.

El 6 de febrero (apenas unos días después del anuncio del EDCA) un buque de la guardia costera china usó un láser militar contra un buque de la guardia costera filipina en las cercanías del banco de arena Ayungin en las islas Spratly, y cegó temporalmente a la tripulación. El buque efectuaba una misión para llevar provisiones a la tripulación del BRP Sierra Madre, un buque varado intencionalmente por Filipinas en aquel banco de arena en 1999 (Tomacruz 2023).<sup>3</sup> Asimismo, el anuncio de la ubicación de las nuevas bases en abril aumentó también las tensiones. El embajador de China en Filipinas, Huang Xilian (2023), criticó la expansión del EDCA y acusó a Estados Unidos de ser una fuerza desestabilizadora en la región e hizo un llamado al pueblo filipino a rechazar su presencia. Sus comentarios incluyeron referencias a la seguridad de los 150 000 filipinos que trabajan en Taiwán, ya que indicó que si a Filipinas realmente le importaba la seguridad de sus compatriotas de ultramar, tendría que oponerse a la independencia de Taiwán. Esto fue tomado como una amenaza velada por ciertos sectores de Filipinas (*GMA Integrated News* 2023), cosa que la embajada china negó y el presidente Marcos minimizó (Dava 2023a; Cupin 2023a).

El incidente del láser no puso fin a los intentos filipinos de mandar suministros a la tripulación del BRP Sierra Madre en el banco de arena de Ayungin. En agosto, un escuadrón de dos buques de la guardia costera filipina y buques de suministros fue interceptado por un escuadrón de la Armada del Ejército Popular de Liberación. En un tenso encuentro, los buques chinos rodearon a las embarcaciones filipinas, les impidieron el paso y hasta les dispararon potentes cañones de agua e intentaron embestirlos, lo cual los obligó a abortar la misión (Mangaluz 2023). Este incidente provocó las protestas diplomáticas de Filipinas y las condenas de los gobiernos de Estados Unidos, Australia, Japón, Canadá, el Reino Unido y la Unión Europea (Cupin 2023b; T. G. Santos 2023). Pese a este contratiempo, para fines de

---

<sup>3</sup> La tripulación del BRP Sierra Madre es rotada cada cierto tiempo. El buque se mantiene tripulado para sostener el reclamo territorial filipino sobre el banco de arena.

agosto la guardia costera filipina logró llevar suministros al BRP Sierra Madre (Cupin 2023c). No hay señales de que el gobierno filipino esté dispuesto a abandonar o retirar el BRP Sierra Madre del banco de arena Ayungin, de manera que éste probablemente seguirá siendo un foco de tensiones en el futuro previsible.

## POLÍTICA INTERNA: PERSISTENCIA DE LAS COMPLICACIONES EN DERECHOS HUMANOS Y MINDANAO

En política interna, una de las mayores interrogantes sobre lo que sería el gobierno de Marcos giró en torno a si proseguiría con las políticas represivas de su predecesor, Rodrigo Duterte, en los frentes de los derechos humanos y las libertades de prensa y expresión. La impresión de este año es que si bien Marcos parece haber quitado el pie del acelerador en estos temas, tampoco ha pisado fuertemente los frenos. Un editorial de *Rappler* (2023), un medio online de tendencia progresista, se preguntaba si había realmente libertad con Marcos. Concluyó que no la había, y citó los casos de la detención de la ex senadora Leila de Lima y la periodista Frenchi Mae Cumpio, así como los casos de ejecuciones extrajudiciales, que si bien habían bajado, no habían desaparecido por completo. Las tímidas mejoras en los índices de libertad en el país eran marginales y más bien daban lástima. Pese a que Marcos ha dado señales de que se quiere alejar de la política mortífera de Duterte en la lucha contra el crimen y las drogas, las ejecuciones extrajudiciales continúan (Gavilan 2023). Un sonado caso en que la policía de Navotas, una región perteneciente a Región de la Capital Nacional, asesinó a un adolescente de 17 años al que confundieron con un sospechoso muestra cuán difícil es que la cultura de violencia estatal desaparezca de un momento a otro (De Lunas 2023). Pese a que el jefe de la policía de Navotas y 22 policías más implicados en el caso han sido removidos de sus puestos (Caparas 2023a), es improbable que la confianza en la policía se restaure en el corto plazo.

En cuanto a la libertad de expresión, el caso de Maria Ressa ha sido uno de los de más alto perfil en el mundo. Bajo el gobierno de Rodrigo Duterte, Ressa, directora de *Rappler* y ganadora del Premio Nobel de la Paz en 2021, fue sometida a una serie de procesos judiciales, los cuales han sido vistos como represalias por sus duras críticas al gobierno. En enero y septiembre de 2023, Ressa fue absuelta de las acusaciones de evasión de impuestos

(Torres-Tupas 2023). La absolución de Ressa fue celebrada por numerosos comentaristas en la prensa filipina. El *Philippine Daily Inquirer* (2023a), un diario de tendencia de centro-izquierda, comentó que el veredicto es “sin duda una victoria para la libertad de prensa, que ha estado bajo ataque en Filipinas durante varios años [...] [T]ambién es un paso importante hacia la restauración completa del imperio de la ley que había sido erosionado por las torpes prácticas del gobierno anterior a la hora de lidiar con quienes lo criticaban”. El *Pinoy Weekly* coincidió con esta apreciación, aseverando que “[l]a exoneración de Maria Ressa es una victoria para la libertad de expresión. Ojalá vengan más victorias en los casos pendientes de ciberdifamación contra Ressa en la Corte Suprema” (La Viña 2023a). Ressa misma declaró que si bien las condiciones para la prensa han mejorado desde que Duterte dejó la presidencia, las condiciones todavía están lejos de ser óptimas (Castro 2023). De todos modos, el caso de Maria Ressa parecería mostrar que las condiciones para la libertad de expresión podrían mejorar con Marcos. Pero la situación de la ex senadora Leila de Lima, sin embargo, no es causa de optimismo.

La saga de Leila de Lima todavía no da señales claras de resolverse en el corto plazo. Una abogada, política, defensora de los derechos humanos y dura crítica del gobierno de Duterte, De Lima fue detenida en 2017 bajo acusaciones de tener nexos con el narcotráfico. En los seis años que lleva detenida, estos nexos no se han podido demostrar, y más bien varios de los testimonios sobre los que se basó el arresto han sido retractados. Para el columnista Val Villanueva (2023), la detención de la ex senadora constituye una farsa, mientras que para el periodista Vergel Santos (2023) este caso demuestra que la influencia de Duterte perdura con el beneplácito de Marcos. Asimismo, su detención ha sido condenada por numerosas organizaciones en el mundo (United Nations Human Rights Council 2018; Amnesty International 2023). En octubre de 2022 De Lima fue tomada como rehén por prisioneros asociados a las organizaciones terroristas Abu Sayyaf y Dawlah Islamiyah, pero sobrevivió sin ser herida (Pawid 2022). En mayo de 2023 fue declarada inocente de una de las acusaciones de drogas —el segundo caso en que es declarada inocente, aunque todavía queda uno por definir (Bolledo 2023b). Al respecto, el intelectual Randy David (2023) condenó lo mucho que demoró esta absolución debido a la inacción de las cortes durante la presidencia de Rodrigo Duterte, además de que “nada se dijo sobre la culpabilidad criminal de aquellos que maliciosamente dirigieron y a sabiendas participaron en la preparación de

testimonios falsos y la presentación de acusaciones espurias que la llevaron a la cárcel”. El camino a la libertad para De Lima, sin embargo, sigue siendo tortuoso. Una serie de jueces se han recusado de presidir su último juicio, lo cual dilata el proceso mientras ella permanece recluida (Caparas 2023b). Asimismo, en septiembre, los fiscales pidieron que se anulara la exoneración de mayo (Bolledo 2023c). Estas circunstancias parecen indicar que De Lima seguirá detenida por algún tiempo más, y que posiblemente supere los siete años de detención de Benigno “Ninoy” Aquino.

Por su parte, el conflicto en Mindanao es de larga data, y comprende enfrentamientos a lo largo del periodo colonial español, hostilidades durante el periodo colonial estadounidense y una extensa historia de intentos secesionistas. Como señaló la politóloga Maria Ortuoste (2021), la Bangsamoro Autonomous Region in Muslim Mindanao (BARMM, Región Autónoma de Bangsamoro en la Mindanao Musulmana) enfrenta grandes desafíos para reconstruir su economía y sociedad, así como establecer una paz duradera. Si bien las condiciones mejoraron lo suficiente como para que en 2023 Marcos levantara el estado de emergencia que se había declarado en 2016 (Lalu 2023), la violencia no ha desaparecido del todo. En noviembre de 2022 hubo un choque entre fuerzas de la AFP (Armed Forces of the Philippines) y del MILF (Moro Islamic Liberation Front) en el pueblo de Ungkaya Pukan (en la isla meridional de Basilan, frente a la isla de Mindanao), cuando los miembros de la AFP buscaban “elementos delincuenciales” (*lawless elements*) en la localidad. La situación escapó del control de los comandantes de ambas fuerzas y dejó heridos y víctimas mortales (Casimiro 2022). En diciembre hubo otro choque en el pueblo de Aleosan, en la provincia de Cotabato, esta vez entre un grupo armado (al parecer no afiliado a ninguna organización política) y fuerzas auxiliares de la AFP (Cabrera 2022). En febrero de 2023 el gobernador de la provincia de Lanao del Sur, Mamintal Adiong, sobrevivió a una emboscada perpetrada por *lawless elements* (Manos 2023). En la ciudad de Marawi, escenario de una importante batalla entre el gobierno de Filipinas y las fuerzas de ISIS en 2017, el líder de *Dawlah Islamiyah*, una rama de ISIS, murió en un intercambio de fuego cuando fuerzas del Estado intentaban arrestarlo, atestándole un fuerte golpe a la organización terrorista (Dava 2023b). Como queda claro, todavía hay un trecho por recorrer en el camino a la paz y estabilidad en la BARMM.

## ECONOMÍA INTERNA: RECUPERACIÓN CON DIFICULTADES

En lo que respecta a economía interna, Marcos (2023) señaló en su discurso de State of the Nation que la economía está recuperándose, culpó a la guerra de Ucrania y a la covid-19 de las dificultades económicas existentes, además de responsabilizar de la subida de los precios de los alimentos a “contrabandistas, acaparadores y manipuladores de precios”. En realidad, pese a las dificultades con los alimentos, Marcos ha tenido algo de suerte en lo económico, ya que el crecimiento del PIB era previsible una vez superada la pandemia, cuyo estado de emergencia fue finalizado por él en julio de 2023 (De Villa y Corrales 2023).

La subida de los precios de los alimentos se relaciona con la creciente dependencia alimentaria de Filipinas; según el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA 2023), Filipinas está en camino a desplazar a China como el mayor importador de arroz en el mundo. Entre los diferentes productos agrícolas que tuvieron un alza notable de precio, el de las cebollas trajo lágrimas a los ojos de muchos filipinos, tanto consumidores como productores. El problema para los consumidores es evidente; mientras que para los productores el problema ha sido que, si bien los precios son altos para los consumidores, los agricultores se han beneficiado muy poco o nada de esos precios. Esto se debe a que sus cosechas fueron compradas a bajo precio y a que quienes se benefician son los intermediarios que controlan los centros de almacenamiento refrigerados. Una de las medidas emprendidas para combatir la escalada del precio de las cebollas ha sido autorizar la importación de grandes cantidades del producto, las cuales llegarían precisamente durante la época de cosecha en Filipinas y causó perjuicios a los agricultores filipinos. Por otra parte, se han tomado medidas para investigar y sancionar a los supuestos cárteles que están detrás de este “sabotaje económico” (Gulla 2023). Otra medida tomada por el gobierno de Marcos ha sido la implementación del programa Kadiwa, mediante el cual es el gobierno, en lugar de empresarios privados, quien actúa como intermediario entre los agricultores y los mercados, y facilita así precios más bajos para los productos agrícolas (Department of Agriculture 2023). Sin embargo, ya hay señales de corrupción al interior de este programa (Bolledo 2023d). Éste es un tema particularmente delicado para Marcos, quien además se nombró a sí mismo jefe del Departamento de Agricultura, de manera que el manejo de esta crisis es doble responsabilidad suya.

Una solución propuesta por Marcos para todos los problemas económicos del país ha sido el fondo soberano de inversión Maharlika. Según él, éste servirá para que el Estado pueda invertir en divisas extranjeras, bonos corporativos, proyectos conjuntos, bienes raíces, proyectos de infraestructura, entre otros, y todo sin tener que recurrir al endeudamiento (Corrales y Domingo 2023). El proyecto ha sido criticado desde varios ángulos. Hubo la objeción de que Filipinas carecía de una fuente de ingresos —como el petróleo u otro recurso natural— que sirviera de base para el fondo de inversión. Asimismo, el anuncio de que los fondos iniciales provendrían de los fondos de pensiones, de seguros y del Bangko Sentral ng Pilipinas (Banco Central de Filipinas) causó gran alarma en la opinión pública. Al final, algunas de sus propuestas más problemáticas fueron retiradas, pero el *Philippine Daily Inquirer* (2023b) insiste en que se debe mantener la vigilancia sobre este fondo. Antonio La Viña (2023b) también comentó respecto de la preocupación de que este fondo de inversión se volviera una fuente de corrupción, pues lo comparó con lo que ocurrió con el fondo 1Malaysia Development Berhad en Malasia. También criticó el mismo nombre del fondo, puesto que pese a su significado original (“guerrero”), desde hace tiempo la familia Marcos se ha sido apropiado del término “Maharlika”. Marcos padre dijo haber liderado una unidad de guerrilleros antijaponeses con ese nombre durante la Segunda Guerra Mundial —hecho que se ha desmentido repetidamente. Tanta fijación tuvo Marcos padre por el nombre “Maharlika” que lo utilizó para una carretera y para un edificio remodelado del Palacio de Malacañang, así como propuso que el nombre de “Filipinas” fuera reemplazado por “Maharlika” (Roa y Ramos 2022) —propuesta que fue apoyada por el presidente Duterte en 2019 (Montaño 2019). El uso de “Maharlika” para el nombre del fondo de inversión parece ser parte del proyecto más amplio para reivindicar a su padre y la dictadura que encabezó.

## ECONOMÍA INTERNACIONAL: MAYORES INTERCONEXIONES

En el frente de la economía internacional, quizá el acuerdo más importante suscrito este año por la Filipinas de Marcos ha sido el Regional Comprehensive Economic Partnership (RCEP). Los inicios de esta asociación se remontan a 2012 e incluyen a los países del Sureste de Asia (excepto Timor-Leste), Australia, China, Japón, República de Corea y Nueva Zelanda, lo cual hace de ella uno de los bloques de libre comercio más grandes del mundo, que suma

alrededor de un tercio del PIB, comercio y población globales (Yuching 2023). La senadora Risa Hontiveros fue la única senadora en votar en contra del acuerdo y explicó que lo hizo en parte porque un estudio de la United Nations Conference on Trade and Development (UNCTAD) mostró que la balanza de pagos empeoraría y que Filipinas dejaría de percibir el ingreso de los aranceles. Su voto en contra también se debió a la oposición de agricultores, pescadores, sindicatos y defensores de la salud y el comercio justo (Hontiveros 2023; Banga, Gallagher y Sharma 2021). Se proyecta que la RCEP les producirá mayores ventajas a los países exportadores, como China, Japón y República de Corea —mientras que Filipinas es un país importador. Los defensores del acuerdo, como el secretario de Comercio Alfredo Pascual y el secretario de Finanzas Benjamin Diokno, insisten en que la RCEP simplificará el comercio internacional, y esto significará más puestos de trabajo y oportunidades e inversiones manufactureras en Filipinas (Department of Finance 2023).

Otro tema de gran importancia en el frente económico internacional es el de los Overseas Filipino Workers (OFW), que son siempre una fuente muy importante de divisas para Filipinas y un pilar clave de su economía. La prohibición del envío de OFW a Arabia Saudita, iniciada en noviembre de 2021 debido a los abusos cometidos contra los trabajadores de construcción filipinos y la falta de pago de sus salarios, se levantó tras un año cuando el gobierno saudí le prometió a Marcos que harían cumplir los pagos (Cupin 2022). Como resultado, Arabia Saudita fue uno de los más importantes destinos para los OFW este año, en parte debido al plan de diversificación Saudi Vision 2030. No obstante, pese a los planes saudíes de contratar un millón de filipinos en los siguientes dos años, miles de trabajadores siguen esperando los pagos prometidos desde hace siete años, sin señales claras de cuándo se realizarán (Jaymalin 2023; Abad 2023).

## CONCLUSIONES

Tras un año en el gobierno, Bongbong Marcos y Sara Duterte van perdiendo algo de la gran popularidad con la cual entraron al poder. De contar con un índice de apoyo de 82% y 86%, respectivamente, en julio de 2023, estas cifras bajaron a 65% y 73% en octubre de 2023 (*Inquirer* 2023; *Reuters* 2023). En general, Marcos no parece ser un líder espectacular, pero después del periodo de Rodrigo Duterte, resulta más aceptable en el escenario internacional:

sus discursos no son procaces, se comporta de manera presidencial, es puntual y no improvisa temas tangenciales en sus discursos. Oriundo de una dinastía política, esta superior disciplina en la comunicación era de esperarse. Por otra parte, Marcos no puede realmente criticar la homicida guerra contra las drogas de su predecesor, al haber llegado al poder aliado a Sara Duterte, quien se mantiene como una muy activa vicepresidenta y pieza clave del gobierno. No puede darse el lujo de alienar a una aliada tan importante, una que además probablemente será una candidata fuerte para la presidencia en las siguientes elecciones (Gregorio 2023). En el ámbito exterior se encuentra en una situación complicada e incómoda. Tiene que balancear las tensiones sino-estadounidenses en torno a la geopolítica mundial y el tema del estrecho de Taiwán, además de los choques sino-filipinos en el Mar Occidental de Filipinas. Finalmente, Marcos no puede ser un presidente que activamente busque señalar y reparar los daños causados por la dictadura de su padre y sus violaciones de los derechos humanos —pero nadie esperaba que lo fuera. Este año ha sido un periodo de adaptación en general, con una potente dosis de intentos de normalizar y rehabilitar la dinastía de los Marcos. Queda por ver si mantiene la línea actual o si toma un giro más agresivo que se asemeje más al gobierno de su padre.

## REFERENCIAS

- Abad, Michelle. 2023. “‘Malapit na’? Saudi OFWs Receiving Claims This Year ‘Not Realistic’ – DFA”. *Rappler*, 18 de agosto de 2023. <https://www.rappler.com/newsbreak/inside-track/saudi-ofws-receiving-claims-2023-not-realistic-dfa/>
- Amnesty International. 2023. “Philippines: Leila de Lima’s Acquittal a Long-Overdue Step towards Justice”. 12 de mayo de 2023. <https://www.amnesty.org/en/latest/news/2023/05/philippines-leila-de-lima-acquittal/>
- Ariate, Joel, Miguel Paolo Reyes y Larah Vinda del Mundo. 2022. *Marcos Lies*. Quezon City: University of the Philippines-Diliman.
- Arugay, Aries A. 2023. “US and China Fight for Influence in Strategic Provinces of the Philippines”. *ThinkChina*, 11 de abril de 2023. <https://www.thinkchina.sg/us-and-china-fight-influence-strategic-provinces-philippines>

- Banga, Reshmi, Kevin P. Gallagher y Prerna Sharma. 2021. *RCEP: Goods Market Access Implications for ASEAN*. Global Economic Governance Initiative Working Paper 045-03/2021. Boston: Boston University. [https://www.bu.edu/gdp/files/2021/03/GEI\\_WP\\_045\\_FIN.pdf](https://www.bu.edu/gdp/files/2021/03/GEI_WP_045_FIN.pdf)
- Bello, Walden. 2023. "America's Repossession of the Philippines". Walden Bello, 5 de marzo de 2023. <https://waldenbello.org/americas-repossession-of-the-philippines/>
- Bolledo, Jairo. 2023a "Educators Slam DepEd's Plan to Change 'Diktaturang Marcos' in New Curriculum". *Rappler*, 9 de septiembre de 2023. <https://www.rappler.com/nation/educators-slam-deped-plan-change-diktaturang-marcos-new-curriculum/>
- Bolledo, Jairo. 2023b. "Court Acquits Leila de Lima in 1 of 2 Remaining Drug Cases". *Rappler*, 12 de mayo de 2023. <https://www.rappler.com/nation/muntinlupa-court-decision-acquits-leila-de-lima-one-remaining-drug-cases-may-2023/>
- Bolledo, Jairo. 2023c. "Office of the Solicitor General Challenges Leila de Lima's Last Acquittal". *Rappler*, 11 de septiembre de 2023. <https://www.rappler.com/nation/office-solicitor-general-challenges-leila-de-lima-last-acquittal/>
- Bolledo, Jairo. 2023d. "Ombudsman Suspends Gov't Officials Over 'Anomalous' Onion Deal. Here's Why". *Rappler*, 3 de agosto de 2023. <https://www.rappler.com/nation/grounds-ombudsman-suspends-agriculture-official-anomalous-onion-deal/>
- Buan, Lian. 2021. "Oxford: Bongbong Marcos' Special Diploma 'Not A Full Graduate Diploma'". *Rappler*, 27 de octubre de 2021. <https://www.rappler.com/nation/elections/oxford-bongbong-marcos-special-diploma-not-full-graduate-diploma/>
- Buan, Lian. 2022. "Marcos Jr. in Ilocos Norte: Absentee Governor Who 'Could Have Done Better'". *Rappler*, 22 de enero de 2022. <https://www.rappler.com/newsbreak/in-depth/ferdinand-bongbong-marcos-jr-ilocos-norte-absentee-governor/>
- Bueza, Michael. 2015. "Highlights: Bongbong Marcos as legislator". *Rappler*, 25 de febrero de 2015. <https://www.rappler.com/newsbreak/iq/84936-highlights-bongbong-marcos-legislator/>

- Butuyan, Joel Ruiz. 2023. "PH Amid Looming US-China Conflict". *Inquirer*, 6 de abril de 2023. <https://opinion.inquirer.net/162225/ph-amid-looming-us-china-conflict>
- Cabrera, Ferdinand. 2022. "6 Killed in Fresh Round of Hostilities in Cotabato Province". *Rappler*, 9 de diciembre de 2022. <https://www.rappler.com/nation/mindanao/fresh-round-hostilities-cotabato-province-december-9-2022/>
- Canoy, Jeff y Chiara Zambrano. 2019. "Kapitan ng bangkang Pinoy kinuwento ang pambabangga ng Chinese ship". *ABS-CBN News*, 14 de junio de 2019. <https://news.abs-cbn.com/news/06/14/19/kapitan-ng-bangkang-pinoy-kinuwento-ang-pambabangga-ng-chinese-ship>
- Caparas, Jeff. 2023a. "Navotas police chief, 22 tauhan pinasibak sa puwesto". *ABS-CBN News*, 16 de agosto de 2023. <https://news.abs-cbn.com/news/08/16/23/navotas-police-chief-22-tauhan-pinasibak-sa-puwesto>
- Caparas, Jeff. 2023b. "Huling drug case ni De Lima ini-raffle muli matapos mag-inhibit ang 2 judge". *ABS-CBN News*, 12 de julio de 2023. <https://news.abs-cbn.com/news/07/12/23/huling-drug-case-ni-de-lima-ni-reraffle-matapos-mag-inhibit-2-judge>
- Casimiro, Queenie. 2022. "Ceasefire ng militar, MILF ipinatupad sa Ungkaya Pukan, Basilan". *ABS-CBN News*, 11 de noviembre de 2022. <https://news.abs-cbn.com/news/11/11/22/ceasefire-ipinatupad-sa-ungkaya-pukan-basilan>
- Castro, Pam. 2023. "Ressa Says Philippine Press Freedom Improving, But Still 'Work to Do'". *ABS-CBN News*, 12 de septiembre de 2023. <https://news.abs-cbn.com/spotlight/09/12/23/ressa-ph-press-freedom-improving-but-still-work-to-do>
- Corrales, Nestor y Ronnel W. Domingo. 2023. "Maharlika Funds to Be Managed Well—Marcos". *Inquirer*, 19 de julio de 2023. <https://newsinfo.inquirer.net/1803655/presidents-vow-maharlika-funds-to-be-managed-well>
- Cupin, Bea. 2022. "Bilateral 'Gift': Saudi Promises 10,000 OFWs to Get Their Unpaid Salaries". *Rappler*, 18 de noviembre de 2022. <https://www.rappler.com/nation/national-news/saudi-philippines-bilateral-meeting-apec-summit-2022/>

- Cupin, Bea. 2023a. “Marcos: Chinese Envoy’s Taiwan Statement Just ‘Lost in Translation’”. *Rappler*, 19 de abril de 2023. <https://www.rappler.com/nation/marcos-chinese-ambassador-taiwan-statement-lost-in-translation/>
- Cupin, Bea. 2023b. “Philippines Summons China Envoy, Files Protest over Water Cannon Incident”. *Rappler*, 7 de agosto de 2023. <https://www.rappler.com/nation/philippines-summons-china-ambassador-files-protest-water-cannon-incident-august-2023/>
- Cupin, Bea. 2023c. “Philippines Completes Resupply to Grounded Ship amid China Harassment”. *Rappler*, 22 de agosto de 2023. <https://www.rappler.com/nation/philippines-resupply-mission-grounded-navy-ship-ayungin-south-china-sea-august-22-2023/>
- Dava, Bianca. 2023a. “Ambassador ‘misquoted’ sa pahayag tungkol sa OFWs sa Taiwan: Chinese embassy”. *ABS-CBN News*, 17 de abril de 2023. <https://news.abs-cbn.com/video/news/04/17/23/chinese-ambassador-misquoted-umano-sa-pahayag-tungkol-sa-ofws>
- Dava, Bianca. 2023b. “Itinuturing na lider ng ISIS-Southeast Asia patay sa engkuwentro sa Marawi”. *ABS-CBN News*, 14 de junio de 2023. <https://news.abs-cbn.com/video/news/06/14/23/itinuturing-na-lider-ng-isis-southeast-asia-patay-sa-engkuwentro>
- David, Randy. 2023. “The Continuing Saga of Leila de Lima”. *Inquirer*, 14 de mayo de 2023. <https://opinion.inquirer.net/163111/the-continuing-saga-of-leila-de-lima>
- De Leon, Dwight. 2023. “National Historical Commission Faces P85-Million Budget Cut for 2024”. *Rappler*, 20 de septiembre de 2023. <https://www.rappler.com/nation/national-historical-commission-faces-budget-cut-2024/>
- De Lunas, Champ. 2023. “‘Mama’s boy’: Ina ng binatilyong binaril ng mga pulis-Navotas, inalala ang anak”. *ABS-CBN News*, 13 de agosto de 2023. <https://news.abs-cbn.com/spotlight/08/13/23/mamas-boy-ina-ng-binatilyong-binaril-ng-mga-pulis-inalala-ang-anak>

- De Villa, Kathleen y Nestor Corrales. 2023. “Marcos Declares COVID Health Emergency Over”. *Inquirer*, 23 de julio de 2023. <https://newsinfo.inquirer.net/1805540/marcos-declares-covid-health-emergency-over>
- Department of Agriculture [Filipinas]. 2023. “KADIWA to Enter Metro Manila Markets”. 13 de febrero de 2023. <https://www.da.gov.ph/kadiwa-to-enter-metro-manila-markets/>
- Department of Finance [Filipinas]. 2023. “DOF Welcomes Senate Approval of RCEP Ratification”. 22 de febrero de 2023. <https://www.dof.gov.ph/dof-welcomes-senate-approval-of-rcep-ratification/>
- Esmaguell II, Paterno R. 2016. “Philippines Wins Case vs China”. *Rappler*, 12 de julio de 2016. <https://www.rappler.com/nation/137202-philippines-china-ruling-case-west-philippine-sea/>
- Fonseca, Fabricio. 2023. “Taiwán: entre una economía pujante, elecciones locales y la cuarta crisis del estrecho”. *Anuario Asia Pacífico El Colegio de México* 2023. <https://doi.org/10.24201/aap.2023.356>
- Galvez, Daphne. 2023. “Palace Identifies 4 Additional Edca Sites”. *Inquirer*, 3 de abril de 2023. <https://newsinfo.inquirer.net/1751823/fwd-palace-bares-4-additional-edca-sites>
- Gavilan, Jodesz. 2023. “A Mother Thinks the Worst Is Over After Duterte. Then Her Son Is Killed under Marcos”. *Rappler*, 11 de junio de 2023. <https://www.rappler.com/newsbreak/in-depth/mother-thinks-worst-over-after-duterte-drug-war-son-killed-ferdinand-marcos-jr/>
- GMA Integrated News. 2023. “Gabriela: Chinese Ambassador ‘Crossed the Line’ with Taiwan OFWs Remark”. 18 de abril de 2023. <https://www.gmanetwork.com/news/topstories/nation/867326/gabriela-chinese-ambassador-crossed-the-line-with-taiwan-ofws-remark/story/>
- Gregorio, Xave. 2023. “Extremely Early Presidential Survey Places Sara Duterte as Top Contender for 2028”. *Philstar Global*, 12 de junio de 2023. <https://www.philstar.com/headlines/2023/06/12/2273345/extremely-early-presidential-survey-places-sara-duterte-top-contender-2028>

- Gulla, Vivienne. 2023. "Bureau of Plant Industry, sinita sa Kamara dahil sa onion hoarding". *ABS-CBN News*, 5 de septiembre de 2023. <https://news.abs-cbn.com/news/09/05/23/bureau-of-plant-industry-sinita-sa-kamara-dahil-sa-onion-hoarding>
- Hontiveros, Risa. 2023. "Senator Risa Hontiveros: Explanation of No Vote on RCEP". Comunicado de prensa, Senate of the Philippines, 22 de febrero de 2023. [https://legacy.senate.gov.ph/press\\_release/2023/0222\\_hontiveros1.asp](https://legacy.senate.gov.ph/press_release/2023/0222_hontiveros1.asp)
- Huang Xilian. 2023. "Full Text: Chinese Ambassador Huang Xilian's Remarks at the 8th Manila Forum". *Philstar Global*, 17 de abril de 2023. <https://www.philstar.com/headlines/2023/04/17/2259558/full-text-chinese-ambassador-huang-xilians-remarks-8th-manila-forum>
- Inquirer*. 2023. "Bongbong Marcos, VP Duterte, Romualdez Get High Approval Rating". 20 de julio de 2023. <https://newsinfo.inquirer.net/1804835/bongbong-marcos-vp-duterte-romualdez-get-high-approval-rating>
- Jaymalin, Mayen. 2023. "Saudi Arabia to Hire 1 Million Skilled Pinoy Workers". *Philstar Global*, 31 de mayo de 2023. <https://www.philstar.com/headlines/2023/05/31/2270293/saudi-arabia-hire-1-million-skilled-pinoy-workers>
- La Viña, Antonio. 2023a. "Paglaya ni Maria Ressa". *Pinoy Weekly*, 1 de febrero de 2023. <https://pinoyweekly.org/2023/02/paglaya-ni-maria-ressa/>
- La Viña, Antonio. 2023b. "Ang Maharlika Investment Fund at ang ordinaryong Pilipino". *Pinoy Weekly*, 14 de julio de 2023. <https://pinoyweekly.org/2023/07/ang-maharlika-investment-fund-at-ang-ordinaryong-pilipino/>
- Lalu, Gabriel Pabico. 2023. "State of National Emergency Due to Lawless Violence in Mindanao Lifted". *Inquirer*, 27 de julio de 2023. <https://newsinfo.inquirer.net/1808329/state-of-national-emergency-due-to-lawless-violence-in-mindanao-lifted>
- Lao, Waya. 2023. "List: Events, Activities on 51st Martial Law Commemoration". *Rappler*, 20 de septiembre de 2023. <https://www.rappler.com/moveph/list-martial-law-commemoration-events-activities-philippines-2023/>

- Lee Hsi-Min. 2021. "Taiwan's Overall Defense Concept: Theory and the Practice". Hoover Institution, 27 de septiembre de 2021. [https://www.hoover.org/sites/default/files/210927\\_adm\\_lee\\_hoover\\_remarks\\_draft4.pdf](https://www.hoover.org/sites/default/files/210927_adm_lee_hoover_remarks_draft4.pdf)
- Magsambol, Bonz. 2023. "Sara Duterte Brings Red-Tagging to DepEd". *Rappler*, 28 de abril de 2023. <https://www.rappler.com/newsbreak/in-depth/sara-duterte-brings-red-tagging-deped/>
- Mangaluz, Jean. 2023. "China Hit PH Vessels with One of World's Strongest Water Cannons, Says NSC Exec". *Inquirer*, 9 de agosto de 2023. <https://globalnation.inquirer.net/217543/china-hit-ph-vessels-with-one-of-worlds-strongest-water-cannons-says-nsc>
- Manhit, Dindo. 2023. "New Edca Sites Prove Shared Commitment". *Inquirer*, 15 de abril de 2023. <https://opinion.inquirer.net/162377/new-edca-sites-prove-shared-commitment>
- Manos, Merlyn. 2023. "Suspek sa ambush kay Gov. Adiong patay nang manlaban umano". *ABS-CBN News*, 5 de mayo de 2023. <https://news.abs-cbn.com/news/05/05/23/suspek-sa-adiong-ambush-patay-nang-manlaban-umano>
- Marcos, Ferdinand. 2023. "Ferdinand R. Marcos Jr., Second State of the Nation Address". *Official Gazette*, 24 de julio de 2023. <https://www.officialgazette.gov.ph/2023/07/24/ferdinand-r-marcos-jr-first-state-of-the-nation-address-july-24-2023/>
- Mậu Trường. 2019. "Ngư dân Việt Nam kể chuyện cứu 22 thuyền viên Philippines bị tàu Trung Quốc đâm". *Tuổi Trẻ Online*, 19 de agosto de 2019. <https://tuoitre.vn/ngu-dan-viet-nam-ke-chuyen-cuu-22-thuyen-vien-philippines-bi-tau-trung-quoc-dam-20190819120446792.htm>
- Mendoza, John Eric. 2023. "US, PH Agree to Four New Edca Sites". *Inquirer*, 2 de febrero de 2023. <https://newsinfo.inquirer.net/1724471/fwd-us-ph-agrees-to-new-edca-sites>
- Montaño, Len. 2019. "Duterte gustong gawing Maharlika ang pangalang Pilipinas". *Radyo Inquirer*, 11 de febrero de 2019. <https://radyo.inquirer.net/163080/duterte-gustong-gawing-maharlika-ang-pangalang-pilipinas>

- Ortuoste, Maria. 2021. “La pandemia y otros males: Filipinas en 2020”. *Anuario Asia Pacífico El Colegio de México* 2021. <https://doi.org/10.24201/aap.2021.328>
- Pawid, Reiniel. 2022. “3 detainee patay sa tangkang pagtakas sa Camp Crame; De Lima na-hostage”. *ABS-CBN News*, 9 de octubre de 2022. <https://news.abs-cbn.com/news/10/09/22/3-detainee-patay-sa-tangkang-pagtakas-sa-camp-crame>
- Pinoy Weekly*. 2023a. “Matatag sa panunupil”. 5 de septiembre de 2023. <https://pinoyweekly.org/2023/09/matatag-sa-panunupil/>
- Pinoy Weekly*. 2023b. “Nagbalat-kayong kaibigan”. 12 de junio de 2023. <https://pinoyweekly.org/2023/06/nagbabalat-kayong-kaibigan/>
- Philippine Daily Inquirer*. 2023a. “A Victory for Press Freedom”. 23 de enero de 2023. <https://opinion.inquirer.net/160490/a-victory-for-press-freedom>
- Philippine Daily Inquirer*. 2023b. “Keep Watchful Eye on Maharlika Fund”. 4 de septiembre de 2023. <https://opinion.inquirer.net/166045/keep-watchful-eye-on-maharlika-fund>
- Presidential Communications Office. 2022. “PBBM off to China for a State Visit on Jan. 3-5”. Comunicado de prensa, 29 de diciembre de 2022. [https://pco.gov.ph/news\\_releases/pbbm-off-to-china-for-a-state-visit-on-jan-3-5/](https://pco.gov.ph/news_releases/pbbm-off-to-china-for-a-state-visit-on-jan-3-5/)
- Presidential Communications Office. 2023. “PBBM: EDCA Sites Won’t Be Used for ‘Offensive Action’ But a Chance to bolster PH Territorial Defense Initiatives”. Comunicado de prensa, 10 de abril de 2023. [https://pco.gov.ph/news\\_releases/pbbm-edca-sites-wont-be-used-for-offensive-action-but-a-chance-to-bolster-ph-territorial-defense-initiatives/](https://pco.gov.ph/news_releases/pbbm-edca-sites-wont-be-used-for-offensive-action-but-a-chance-to-bolster-ph-territorial-defense-initiatives/)
- Punongbayan, Jean Carlo. 2023. *False Nostalgia: The Marcos “Golden Age” Myths and How to Debunk Them*. Quezon City: Ateneo de Manila University Press.
- Purdey, Jemma, Teresa S. Encarnacion Tadem y Eduardo C. Tadem. 2016. “Political Dynasties in the Philippines: Persistent Patterns, Perennial Problems”. *South East Asia Research* 24 (3): 328-340. <https://doi.org/10.1177/0967828X16659730>

- Rappler*. 2023. “[Editorial] Reality check: May kalayaan ba sa panahon ni Marcos Jr.?”. 12 de junio de 2023. <https://www.rappler.com/voices/editorials/freedom-reality-check-independence-day-2023-ferdinand-marcos-jr-presidency/>
- Reyes, Dempsey, Krixia Subingsubing y Marlon Ramos. 2023. “Sara Duterte Undaunted by Attacks against Her Secret Funds”. *Inquirer*, 12 de septiembre de 2023. <https://newsinfo.inquirer.net/1830098/vp-undaunted-by-attacks-against-her-secret-funds>
- Reuters*. 2023. “Philippines’ Marcos Suffers ‘Significant’ Drop in Approval Rating”. 2 de octubre de 2023. <https://www.reuters.com/world/asia-pacific/philippines-marcos-suffers-significant-drop-approval-rating-2023-10-02/>
- Roa, Ana y Marlon Ramos. 2022. “What’s in a Name? ‘Maharlika’ Evokes Time of Mythmaking”. *Inquirer*, 4 de diciembre de 2022. <https://newsinfo.inquirer.net/1701010/whats-in-a-name-maharlika-evokes-time-of-mythmaking>
- Ruud, Arild Engelse y Cecilie Endresen. 2022. “Philippine Elections 2022: Bongbong Marcos Stories as Told by Filipino Voters”. *Contemporary Southeast Asia: A Journal of International and Strategic Affairs* 44 (3): 404-410. <https://www.jstor.org/stable/27193038>
- Santos, Tina G. 2023. “US, Allies Slam China for Firing Water Cannons on PH Vessels”. *Inquirer*, 7 de agosto de 2023. <https://globalnation.inquirer.net/217352/us-allies-slam-china-for-firing-water-cannons-on-ph-vessels>
- Santos, Vergel O. 2023. “[Newspoint] Marcos’ Dilemma”. *Rappler*, 29 de julio de 2023. <https://www.rappler.com/voices/thought-leaders/newspoint-marcos-dilemma-leila-de-lima/>
- Scalice, Joseph. 2023. *The Drama of Dictatorship: Martial Law and the Communist Parties of the Philippines*. Ithaca: Cornell University Press.
- Storey, Ian y Lin Cheng-yi. 2016. “Introduction”. En *The South China Sea Dispute: Navigating Diplomatic and Strategic Tensions*, editado por Ian Storey y Lin Cheng-yi, 1-20. Singapur: ISEAS-Yusof Ishak Institute.

- TeleRadyo. 2023. “Tensyon pagitan ng Pilipinas, China pinapalaki lang: Cagayan governor”. *ABS-CBN News*, 5 de abril de 2023. <https://news.abs-cbn.com/video/news/04/05/23/tensyon-pagitan-ng-ph-china-pinapalaki-lang-cagayan-gov>
- Tomacruz, Sofía. 2023. “China Aims Laser at Philippine Coast Guard Ship in West PH Sea”. *Rappler*, 13 de febrero de 2023. <https://www.rappler.com/nation/china-aims-laser-philippine-coast-guard-ship-west-philippine-sea-february-2023/>
- Torres-Tupas, Tetch. 2023. “Pasig Court Acquits Maria Ressa, Rappler of Tax Evasion”. *Inquirer*, 12 de septiembre de 2023. <https://newsinfo.inquirer.net/1830222/nobel-laureate-maria-ressa-acquitted-of-tax-evasion>
- United Nations Human Rights Council. 2018. “Opinions Adopted by the Working Group on Arbitrary Detention at Its Eighty-Second Session, 20-24 August 2018”. 30 de noviembre de 2018. <https://documents-dds-ny.un.org/doc/UNDOC/GEN/G18/352/97/PDF/G1835297.pdf>
- UP Departamento ng Kasaysayan. 2023. “Pahayag ng UP Departamento ng Kasaysayan”. Facebook, 18 de septiembre de 2023. <https://www.facebook.com/historyadorngbayan/posts/pfbid02Nut6iBSLyPJnxBWFSaCHAapVr2CY6wjUtjhp8K8n6n5hMu2fbKe8n6tpAiUR7irBl>
- USDA (United States Department of Agriculture). 2023. “Grain: World Markets and Trade”. Noviembre de 2023. <https://apps.fas.usda.gov/psdonline/circulars/grain.pdf>
- Villanueva, Val A. 2023. “[Vantage Point] Leila de Lima’s Case: A Perversion of Justice”. *Rappler*, 11 de mayo de 2023. <https://www.rappler.com/voices/thought-leaders/vantage-point-leila-de-lima-case-perversion-of-justice/>
- Yuching, Matthew G. 2023. “Fast Facts: Things to Know about the Regional Comprehensive Economic Partnership”. *Rappler*, 14 de febrero de 2023. <https://www.rappler.com/nation/things-to-know-regional-comprehensive-economic-partnership/>

**Jorge Bayona** es profesor-investigador en el Centro de Estudios de Asia y África de El Colegio de México. Obtuvo su doctorado en historia en la University of Washington, Seattle, donde se especializó en Filipinas y el Sureste de Asia. Fue investigador postdoctoral en el Asia Research Institute de la National University of Singapore y es investigador afiliado al Center for Southeast Asian Studies de la University of Wisconsin-Madison. Sus investigaciones exploran temas de imperio y colonialismo en el Sureste de Asia y han sido publicadas en *TRaNS: Trans-Regional and-National Studies of Southeast Asia* y *Verge: Studies in Global Asias*.

[jbayona@colmex.mx](mailto:jbayona@colmex.mx)

**Kelly Van Acker** es estudiante doctoral en historia en la University of Washington, Seattle, donde se especializa en Filipinas y el Sureste de Asia. Obtuvo su maestría en historia en la Pontificia Universidad Católica de Perú, con la tesis titulada “‘Ninguna fuerza humana podrá arrancar el castellano de las Islas Filipinas’: Language and Anticolonial Struggle in the Philippines, 1920-1930”.

[vanacker@uw.edu](mailto:vanacker@uw.edu)